

La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 477

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA.
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
rimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Miércoles 25 de Agosto de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados,
precio convencional.

No se devuelven originales

HABITACIÓN PARA ARRENDAR

En la calle de San Salvador, números 12 al 18, se encuentra vacante un espacioso piso segundo con agua potable, lavadero, jardín, etc., etc.
Informes en el principal de dicha casa.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—San Luis, rey, y San Ginés de Arlés.
SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Ceferino, Adrián, Segundo, Vítores y Alejandro.
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve. En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.
La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:
Presidencia.—Real decreto disponiendo que los montes públicos no exceptuados continúen á cargo del ministerio de Fomento hasta primero de Marzo de 1898, en cuya fecha serán entregados al ministerio de Hacienda.
Guerra.—Reales decretos de personal.
—Otro autorizando la adquisición de material.
—Otro autorizando la prórroga del arriendo de la dehesa de Moratalá.
Ultramar.—Real decreto disponiendo cese en el cargo de jefe de la sección de Fomento de la secretaría del Gobierno general de Puerto Rico el ingeniero de Minas de primera clase D. Angel Vassari.
Hacienda.—Real orden disponiendo la forma en que se ha de verificar la publicación de los estados de recaudación y pagos mensuales verificados por el Tesoro público.

Política norteamericana

Una opinión autorizada

(De La Epoca.)

Acercas de las relaciones entre los Gobiernos de Madrid y de Washington, hemos solicitado la opinión de un antiguo y reputado funcionario de la carrera diplomática, hoy de ella retirado y conocedor de la política interior, así como de la exterior, de los Estados Unidos, por haber prestado, de joven, sus servicios durante algunos años en la Legación de Washington, y el resultado de nuestra investigación se halla resumido en la siguiente carta, que insertamos satisfechos, por tratarse de persona tan imparcial como competente.

«Señor marqués de Valdeiglesias.

Mi distinguido amigo: Aunque arrepentido del compromiso que contraí la última vez que tuve la satisfacción de discurrir con usted sobre cosas de Norteamérica, sin poder contentar su curiosidad insaciable, es ya tarde para prolongar la defensa, y habré de emitir opinión acerca de algunos, si no de todos los puntos que más le interesaron.

Refiriéndome, en primer término, á la gran confusión que existe en el público y en la prensa peninsulares en lo relativo á la política exterior del Gobierno federal, entiendo que tal confusión no es debida únicamente á la competencia periodística y á la necesidad que trae consigo de exagerar las noticias de sensa-

ción, materia en la cual, siendo maestros y modelos los diarios americanos, encuentran imitadores en la capital de España. Hay, además de eso y sobre eso, una causa constante de error y consiste en la idea muy generalizada en el público español de que el Gobierno nacional (que así suele denominarse al federal en la Unión americana) ha aplicado desde el principio de la insurrección de Cuba y sigue aplicando en sus relaciones con el nuestro una política especial sugerida por las circunstancias y distinta de la que profesa y practica respecto de los demás Estados de Europa y del Nuevo Mundo.

Clamé usted, señor marqués, contra ese error, causa principal y origen de la confusión que lamentamos. Los principios y máximas que inspiran la política del Gobierno nacional nada tienen, en mi concepto y consultando mi experiencia, de nuevo, de peculiar ni de especial para con España. Son los mismos que el primero ha profesado y aplicado, con muy cortos intervalos, desde 1815 hasta el día, particularmente en sus relaciones con Inglaterra, desde la paz de aquella fecha hasta que el Tribunal arbitral de Ginebra resolvió las reclamaciones sobre el Alabama y sus correrías en contra de la Gran Bretaña.

Prescindiendo de detalles que alargarian mucho esta carta, diré á usted que, en mi opinión, susceptible de error, dichos principios son los que siguen:
Intransigencia para con todos en lo que concierne al respeto de la nacionalidad americana, por más que los tratadistas y personas competentes de la Unión, su Gobierno y aun sus partidos, estén conformes y se muestren convencidos de que la legislación vigente en la materia es viciosa, irracional, inconveniente para aquel Estado, así como de que requiere urgente y radical reforma.

Otra máxima ó regla internacional del Gabinete mencionado me parece heredada de Inglaterra, así como ésta la cogió del Imperio romano. Consiste en el *civis sum romanus*; en el ardor y tenacidad con que la protección del Estado sigue á través del mundo al ciudadano de Norte América. En tal materia, es tradicional que el Gobierno de la República haga alarde de rudeza y de intransigencia; así como que, llegado el caso de reclamar indemnización por los intereses perjudicados ó por el daño personal producido al súbdito, no se quede corto el primero. Más esta máxima, muy lejos de ser nueva ni especial, es, como acabamos de expresar, tradicional y universal; no habiendo, en todo caso, otra excepción más que la de Inglaterra, con la cual potencia, hasta 1862 y aun después de esa fecha, el Gobierno de Washington fué duro en la forma y exagerado en las pretensiones.

Máxima de política exterior del Gobierno federal ha sido también, y sigue siendo, la de no tolerar protectorado ni influencia dominante de Estado europeo sobre ningún territorio americano que de antiguo no fuera poseído. La novedad en esta materia consiste hoy en la aplicación de ese principio á las potencias asiáticas, como el Japón y China; mas en cuanto á las europeas, era tradicional.

Ese límite hay que suponerlo, mejor dicho, afirmarlo respecto de Cuba. Los Estados Unidos jamás consentirán que (si fuese posible que la isla dejase de ser española) perteneciese á otra potencia de Europa. Sería un *casus belli*, aun para aquel pueblo esencialmente pacífico.

De esa máxima averiguada á la ten-

dencia ó propósito anexionista que algunos diarios peninsulares atribuyen á la gran República, hay como á la simple vista aparece, una distancia infinita. El anexionismo es, bien puede decirse, refractario á la política federal, como lo prueban los sucesos en las islas Hawai las cuales siendo de hecho americanas desde hace diez años, no acaban nunca de pertenecer á los Estados Unidos de derecho, deteniéndose para declarar la anexión ante reclamaciones poco fundadas de las potencias asiáticas y representando en tal materia la República monstruo el papel del perro del hortelano, con poco lustre para su reputación.

Oigo ya á usted, querido amigo, preguntar: ¿Pero y Cuba? ¿No hay en los Estados Unidos una opinión que desea y promueve su anexión á la República?

La pregunta está motivada, pero distingamos.

En los Estados Unidos existen estas cuatro cosas ó entidades de capital importancia:

El Gobierno federal.

El local ó de Estados particulares.

Los partidos políticos organizados para disputarse la presidencia de la República.

El pueblo verdaderamente soberano cuando sabe y quiere; mas de ordinario, y en los asuntos no capitales, engañado por la prensa y dominado y explotado por los partidos políticos.

De estos cuatro elementos, reductibles á tres (porque los Estados particulares en los asuntos exteriores no influyen sino por medio de los partidos ó se confunden con la opinión popular), al primero, ó sea el Gobierno federal cuya cabeza es el presidente, bien podemos considerarle como adverso á una política de aventuras y de intervenciones. Tal es la tradición fundada por Washington y continuada por la mayoría de sus sucesores. La libertad de que disfruta dicho Gobierno en los asuntos exteriores es grande cuando están cerradas las Cámaras; y siempre mucho mayor que en Europa.

El pueblo, en dicha República, tampoco quiere conexiones ni protectorados, pues detesta los ejércitos permanentes numerosos, y no necesita, para ser grande, ensanches territoriales que le harían vulnerable.

Solamente combinaciones ó necesidades artificiales y transitorias de alguno ó de algunos partidos, coincidiendo con la lucha electoral que borra escrúpulos, es capaz de dar alguna fuerza á la tendencia anexionista ó de intervención directa en Cuba.

En el momento presente, hay interregno parlamentario, y la legislatura, ó la sesión, terminó sin que las Cámaras se impusieran al presidente. Motivo más para que la misión de Mr. Woodford, con la que tanto aquí se alborota y se desbarra, revista, como yo creo, un carácter normal y amistoso.

Lo que la prensa extranjera dice acerca de esa misión antes de la venida del nuevo ministro sirve para afirmar aquel carácter pacífico. Mr. Woodford, según aquélla, ha querido informarse particularmente de la disposición de ánimo de las grandes potencias en el caso de una ruptura entre España y la República, y el resultado de la investigación ha sido el de convencerse de que todas y cada una de aquéllas están decididas á mantener una total libertad de acción para aquel caso y para los que se le parezcan.

Era de esperar y los hechos anunciaban ese resultado.

Más me preguntó usted, querido marqués; pero ni sé ni puedo decir más. Creo que hará usted una buena obra sosteniendo y probando en su respetable periódico que el Gobierno de Washington no profesa ni aplica respecto de España una política especial, y celebrará que mis indicaciones y mis recuerdos sean, y usted los juzgue, útiles para ese fin.

De usted afectísimo s. s. q. b. s. m.,
UN EXRESIDENTE.»

Región

Zaragoza

Del Diario de Avisos:

«La benéfica asociación de la «Cruz Roja» proyecta organizar una corrida de toros, para lo cual ha pedido la cooperación de la Diputación, con objeto de ver si puede por este medio obtener fondos para continuar atendiendo, cada vez mejor, á los muchos soldados enfermos y heridos que regresan de las campañas de Cuba y Filipinas.

Conocidos son los grandes servicios que presta el Sanatorio y por esto no dudamos que cuantos elementos sea precisos contribuirán con gusto á la ejecución de los proyectos que en su beneficio se organicen.

—La Comisión provincial ha acordado que la proposición hecha por la sociedad «Electro Aragonesa» para la instalación de la luz eléctrica en el palacio provincial, pase á estudio de la comisión de Gobernación juntamente con el dictamen de la misma que presentaba el contrato con la sociedad «Electro Peral».

Ha concedido socorro á María Fuentes, moribunda por un perro, para trasladarse á Barcelona.

Y ha despachado algunos otros asuntos de interés.

—Los alumnos que hayan obtenido en los ejercicios del grado de licenciado la calificación de sobresaliente y deseen aspirar al premio extraordinario de la licenciatura, deberán presentar sus solicitudes al Rectorado en la Secretaría de esta Universidad, antes del día 23 de Septiembre y los que se crean con derecho á solicitar las pensiones ó auxilios pecuniarios á que se refiere el artículo 32 de la Instrucción del 15 de Agosto de 1877, las presentarán acompañados de un certificado que acredite su pobreza y buena conducta, antes del 15 del mismo mes.»

Calatayud

Del Diario:

«El empresario de nuestra plaza de toros señor Cabrera, supo que el diestro *Minuto* había tenido un percance estos últimos días, y creyendo que le impediría cumplir sus compromisos, le telegrafió, pidiéndole detalles de su salud y si podría torear en ésta el día 9 de Septiembre, á lo que contestó dicho diestro con el expresivo telegrama que transcribimos.

«Sevilla 23—4'40 t.

Cabrera, empresario toros.—Sigo bien. Pienso empezar torear dos Septiembre. Está tranquilo.—*Minuto.*»

—La cosecha de cáñamo, principal riqueza de la comarca, se presenta escasa en toda ella por la mala siembra que tuvieron y por la pertinaz sequía que nos amaga este año.

Tampoco la cosecha de uva es tan satisfactoria como debía de ser, pues la sequía ha hecho que se pierda más de la mitad.

De modo que á los agricultores, agobiados por el fisco y poco recompensados con las cosechas, se les espere un invierno bastante malo.»

MADRID AL DIA

(De nuestro servicio especial)

CRÓNICA TEATRAL

El teatro Eldorado está en desgracia. Mejor dicho, la que está en desgracia es la dirección artística, que no acierta con la elección de una obra.

Primero «El pobre diablo», que no tendrá mucho de diablo, pero sí tiene mucho de pobre, á pesar del lujo con que la empresa lo presenta.

Después «Fray Julio Ruiz», que á las tres noches pasó á mejor vida, y el sábado último «El cocinero de S. M.», disparate ó cosa peor en un acto y tres cuadros.

No sabemos porque razón á obra tan mala se le ha puesto el título de una obra tan buena, como la novela de Fernández y González, porque el título está traído por los cabellos.

Si el libro, cuyos autores han demostrado ingenio otras veces, es malo, la música es digna del libro.

El maestro presintió seguramente el ruidoso éxito de la obra y se molestó lo menos posible en la composición.

La interpretación fué digna de tal «cocinero».

A la salida el público decía:

—¡Nos han engañado! ¡nos han engañado! Nos ofrecieron un cocinero y nos han dado un pinche de mala muerte.

Y no hay más novedades.

Pasemos ahora á lo que se anuncia para el próximo invierno:

Real

La empresa tiene ya en cartera casi todos los contratos de los principales artistas.

Figuran en la compañía del regio coliseo los tenores De Merchi, Durot, Garrullí; las sopranos Hericlé Daroché, Elena Teodorini, Regina Pachini y Elena Fons; la Guerrini y la Salvador como contraltos; baritonos Butti y Blanchard; bajos Searneo, Riey y Calvo; coristo Baldelli; directores de orquesta Mancinelli, Goula y Urrutia.

Mancinelli estrenará en los primeros días de la temporada su obra «Ero y Leandro».

Massenet estrenará el año próximo y Saint Saens vendrá á Madrid en Diciembre para dirigir su gran ópera «Enrique VIII».

También el maestro Bretón estrenará en italiano su ópera «La Dolores», y probablemente al final de la temporada su nueva «Raquel» si la tuviese terminada para esa fecha.

Español

Ya es conocida la lista del teatro clásico.

Figuran en ella y bajo la dirección artística de D. Rafael María Liern, la Grúas, Aranz, Pepita Hijosa, María Cancio y la señora Revilla; de actores Díaz de Mendoza, Donato Jiménez, Perrin, Carsi, Círrera y otros.

Seguirán los lunes clásicos y en ellos se estrenarán nuevas refundiciones del teatro antiguo.

Los viernes son los días señalados para los estrenos, contando ya la empresa con obras de Echegaray, Sellés, Guimerá, Carrión, Luceño, Alas, Santero, Francos Rodríguez y otros.

Para el teatro de la Zarzuela se anuncia la misma compañía, en el personal de actores, que el año anterior. Respecto á las señoras, además de la Arana y la Segura, figurarán la señora Montilla por un corto número de representaciones, y Felisa Lozano, que actuará durante toda la temporada.

Entre las obras que se preparan figuran varias del maestro Caballero y «El señor Joaquín», de Julianito Romea, segunda parte de «El padrino del nene».

Comedia

Aun están muy atrasadas las obras del teatro para que se puedan hacer pronósticos con algún fundamento.

Sólo se puede asegurar que al frente de la compañía figura Matilde Pretel y que la dirección artística estará á cargo de Perrín y Palacios y el maestro Nieto.

En Lara continuación de la anterior temporada.

En Eslava la compañía que hay actúa en Eldorado.

En Apolo la que funciona hoy en el Príncipe Alfonso.

Y en Romea, Cómico y Martín artistas y actores de segundo orden.

En resumen: dos teatros de verso y siete del género chico.

FLAVIO.

Madrid 24 de Agosto de 1897.

Un cartel curioso

Apenas hay en esta época del año, cuando ya han terminado ó están á punto de terminar las faenas agrícolas, capital de provincia, cabeza de partido ó pueblo,

por pequeña que sea su importancia, que no «arda en fiestas en su caso» para celebrar el buen éxito de la recolección y entregarse á un regocijo bien ganado, después de muchos meses de labor continua.

Las corridas de toros son el espectáculo que figura en primera línea en los programas de festejos, y para anunciarlas «urbi et orbi» despliegan las empresas un lujo increíble en carteles anunciadores, grandes y pequeños, que circulan por toda España, se ven en todas las esquinas y cubren las salas de espera de las estaciones de caminos de hierro.

Algunos de esos carteles pueden medirse por metros cuadrados de superficie y son verdaderas obras de arte firmadas por pintores de merecida reputación y salidas de talleres litográficos tan acreditados como los de Mateu, Portabella y otros.

Pero en todos ó en casi todos esos anuncios el dibujo y los colores tienen la supremacía, quedando en lamentable inferioridad la parte literaria, por decirlo así.

A llenar este vacío ha venido el empresario de la Plaza de toros de San Sebastián, D. José Arana, quien ha inaugurado un género de carteles del cual puede servir de muestra el que ha aparecido estos días en las paredes de aquella capital, y que dice así:

«GRAN CORRIDA DE TOROS

El domingo 22 de Agosto de 1897.

A las cuatro de la tarde.

Tercera de abono.

La más emocionante de la temporada.

Se lidiarán seis astados brutos de la muy acreditada ganadería colmenareña de los herederos de D. Félix Gómez, los cuales toros llamarán seguramente la atención de los buenos aficionados por sus exuberantes carnes, lámina fenomenal y pitones desarrollados.

Espadas:

El valiente granadino

Lagartijillo,

digno sucesor del incomparable FRASCUELO y el gran especialista en el clásico volapié.

Y el temerario

Algabeño,

cuyo toreo emocionante supera con mucho al del infortunado ESPARTERO.

Trabajarán con noble ley, estímulo y decisión por conquistar nuevos lauros en esta plaza, que puede llamarse de sus triunfos por las ruidosas ovaciones que alcanzaron el año pasado, *Lagartijillo* con sus fenomenales estocadas y *Algabeño* con aquellos quites arriesgadísimo arrodillado de espaldas, cual no puede soñar la imaginación más calenturienta por nuestra fiesta nacional.

Las cuadrillas que acompañarán á estos valientes matadores se compondrán de resistentes peones de brega y picadores de gran pujanza.»

TEATRO

La empresa teatral ha desistido de continuar la segunda serie de representaciones. Los artistas marchan mañana á Calatayud para cumplir compromisos contraídos.

Las especiales circunstancias que atraviesan distinguidas familias y la estancia de otras en balnearios y grandes centros de población han mermado animación á la elegante sala de nuestro coliseo. De todos modos, el público oscense recordará con agrado la tarea de las señoras Ferrer y Castillo y los señores Miquel, Daroqui, Romeu y demás artistas que completan el cuadro y á quienes enviamos aplauso sincero, que deseamos no sea el último.

De intento hemos omitido el nombre de Parreño, porque este simpático actor merece párrafo aparte.

En la corta temporada teatral Parreño ha patentizado sus valiosísimos merecimientos, y si el cartel hubiera respondido, todos los días, á las exigencias del gusto moderno, el recuerdo de su brillante labor sería más duradero. En dramas *de rigurosa etiqueta*, Parreño es un maestro. Necesita el intérprete de estas producciones algo más que apasionamiento, necesita especial estudio, y Parreño, que siente mucho, observa más. Cuando la escena se reconcentra en un personaje y el arrebato pasional sustituye á la idea, Parreño da

vuelos á la inspiración sin desprenderse de aquellas reglas que dicta el estudio y que, en vez de esclavizar al talento evitan amaneramientos contraproducentes, de los que escasos actores hallan desposeídos. En tales situaciones, brotan las palabras del artista genial con el calor de la ebullición del metal en el horno, pero sin tropezar con las asperezas del fundido.

El Sr. Parreño comenzó la carrera á los 16 años. Sus recuerdos de artista más gratos datan de la época en que compartió los honores del triunfo con las compañías de Miquel, Delgado, Calvo, Valero, Tután y Ricardo Guerra. Los aplausos de los públicos más cultos de España no atenuaron la modestia, rayana en deseos de preterición, proverbial en el simpático actor. Durante los últimos años ha cosechado ovaciones cariñosas en Figueras, Cartagena, Valencia y Barcelona.

Muchos actores lo son en la escena y en la vida. Parreño, á semejanza de su inolvidable padre, es el tipo opuesto. En el teatro da á los papeles caracteres de realidad absoluta, en la vida prescinde de afectaciones, que tienen mucho de impertinente oficiosidad.

El aplauso al talento y la simpatía al hombre son tributo inseparable del que conoce á Parreño.

Notas del día

Boda

En las primeras horas de la mañana de hoy se ha verificado en la iglesia de Santa Engracia de Zaragoza el enlace matrimonial de la virtuosa y discreta señorita Adoratriz Boj, hija del conocido comerciante de esta localidad nuestro particular amigo D. Elías, con el acaudalado propietario y también amigo muy querido D. Mariano Albert.

Ha bendecido el acto sacramental el virtuoso sacerdote D. José Pellicer, asistiendo á la ceremonia nupcial, las familias de ambos contrayentes.

En el correo que para Barcelona pasa por aquella capital en la mañana de hoy, han marchado con dirección á la ciudad condal, donde los recientes desposados disfrutarán los primeros días de la *luna de miel*, que de veras deseamos sea interminable. Después fijarán su residencia en Selgua.

Nuestra enhorabuena cumplida y sincera.

El día 21 incendióse en el término municipal de Candanos, una paridera propiedad de D. Antonio Fortón. A las tres horas de iniciarse el siniestro quedó dominado.

A D. Francisco Visús, capellán castrense, párroco que fué de Abay, le ha sido concedida la cruz roja del mérito militar de primera clase como recompensa á los servicios prestados en la toma de Talisay (Filipinas), hallándose al servicio de la columna del teniente coronel señor Bernard.

Felicitemos á nuestro paisano por la honrosa y merecida distinción de que ha sido objeto.

Se hacen grandes preparativos en la ciudad de Barbastro, con motivo de la proximidad de las fiestas y ferias que se celebran todos los años.

Nos consta que en este año se va á introducir una novedad. Está ultimado el contrato con las *señoritas toreras* sevillanas, para que el día ocho del próximo Septiembre, toreen cuatro novillos en aquel circo taurino.

La idea nos parece excelente, y seguros estamos que tal fiesta, llevará muchos forasteros á la ciudad del Vero.

Nuestra paisana Fidela Gardeta camina de triunfo en triunfo por la difícil carrera del *divino* arte.

Ahora llega á la cúspide que tanto ansian los cantantes mejor acreditados, á la gran sala de nuestro primer teatro lírico, cuyo público inteligente y severo aprecia como ninguno otro las facultades de los artistas contratados.

Figura como contrato para la próxima temporada en el Teatro Real; y estamos seguros de que los madrileños ratificarán con sus aplausos los éxitos que en buena lid la simpática oscense tiene conquistados.

Nuestra cariñosa felicitación á la paisana y amiga.

Señor Alcalde

Intérpretes de la opinión, nos hacemos eco de las justas quejas de los vecinos del Coso alto. Las cloacas de esta calle exhalan un olor tan insoportable, que hace imposible la estancia en los balcones y las puertas. No eche, señor Alcalde, en olvido á los vecinos de esa calle.

Ya que se desinfecta el Coso bajo con *naftalina*, desinfectése también el Coso alto.

Se ha dispuesto que las copias de escrituras públicas queden sujetas al impuesto transitorio del 10 por 100, creado por la ley de 5 de Junio último.

En la frontera se ha verificado estos días la renovación del contrato referente al aprovechamiento de pastos en varios montes del Pirineo, operación esta que viene haciéndose anualmente, desde 1862, entre el ayuntamiento de Jaca y los de varios pueblos franceses.

La *Gaceta* publica la convocatoria para proveer por oposición las escuelas vacantes en este distrito universitario, que son las siguientes:

De niños: Las elementales de Alcolea de Cinca, Almudévar, Almunia de San Juan, Angüés, Estadilla, Gurrea de Gállego, Ontüena, Sena, Zaidin, Alfocea, (barrio de Zaragoza), Codo, Escatrón, Fuentes de Jiloca, Letux, Monegrillo, Munébrega, Zuera, Aliaga, Mazaleón, Ojos-Negros, Puebla de Híjar y Samper de Calanda.

De niñas: Las elementales de Aguarón, La Almolda, Bardallur, Carenas, Castejón de Valdejasa, Codo, Escatrón, Fayón, El Frasco, Herrera, Lépera, Sariñena, Letux, Monegrillo, Moros, Muel La Muela, Paniza, Quinto, Tobed, Vera, Aliaga, Ariño, Cantavieja, Codoñera, Casetas, Linares, Mas de las Matas, Ojos Negros, Peñarroya, Puebla de Híjar, Samper, Tronchón, Albelda, Arén, Bolea, La Puebla de Castro, Peñalba, Salas Altas y Vellilla de Cinca.

Y de párvulos: La auxiliaria de Huesca, las escuelas de Ayerbe y Ballobar, la auxiliaria de Calatayud, las escuelas de Mallén y Quinto y la de Teruel (auxiliaria), Alcorisa y Cella.

Los que deseen tomar parte en las oposiciones presentarán sus instancias en el espacio de los 30 días, contados desde el 18 del actual.

Noticias generales

El centenario de Donizetti

Los sobrinos de este gran compositor que residen habitualmente en Constanzinopla, han enviado á Bergamo, donde tendrá lugar una Exposición con motivo de las fiestas del centenario de Donizetti, multitud de objetos curiosos que pertenecieron á aquél.

Entre estos preciosos recuerdos véase la escribanía que usaba el inmortal autor de «Lucia»; su uniforme de Maestro de Capilla de la corte de Viena; sus condecoraciones; la batuta que usaba generalmente; cuatro botones de camisa regalados por Rossini; una magnífica mesa de despacho, ofrecida en 1806 á Donizetti por un grupo de admiradores; un hermoso jarrón de cristal, regalo de Carolina Ungher, y varias alhajas.

Figuran además, en esta colección, gran número de cartas firmadas por personajes célebres, varios retratos de Donizetti, uno de ellos obra del célebre pintor italiano Coghetti, y otro que le representa enfermo en la Casa de Salud de Ivry; por último, véanse numerosos autógrafos y partituras del eminente compositor.

O Século, de Lisboa, da cuenta de haber sido detenido en Lumiar, pueblo inmediato á la capital del vecino Reino, un súbdito italiano, de quien la policía sospechaba hace tiempo, persiguiéndole constantemente.

Inmediatamente que le capturó la policía, fué trasladado á las cárceles de Lisboa, y después de prestar varias declaraciones, en las que se contradijo muchas veces, se le comunicó en una celda.

Parece que á consecuencia de las declaraciones del detenido se sigue la pista á otros extranjeros residentes en Lisboa.

Los últimos despachos recibidos de Simlan presentan á las tribus de los Afridis en plena rebelión. Numerosas fuerzas de dichas tribus se disponen á renovar sus ataques á diferentes puntos de la frontera.

Se asegura que entre los gobiernos de Grecia y Turquía median negociaciones encaminadas á conseguir de la Sublime Puerta, la reducción de la indemnización de guerra.

El Sr. Azcárraga recibió anteayer en San Sebastián una comisión de Eibar para pedirle que se encargue en aquel punto la fabricación de algunos fusiles Mauser.

El presidente del Consejo les manifestó, que habiéndose agotado el crédito extraordinario asignado para tal objeto, no podrá hacer nada hasta que las Cortes votaran otro.

Telegrafian de Bilbao que en la prueba de caballos verificada en la plaza de toros tuvieron una riña los picadores Agujetas y Chano en la cual el Chano propinó á Agujetas cuatro payazos, resultando también herido el Chano de otro payazo leve en la espalda. El Agujetas está grave.

Un joven, médico español, el doctor Quesada, ha realizado en Buenos Aires un acto de abnegación que demuestra verdadero amor á la ciencia, y causará gran sensación en el mundo científico.

Nuestro compatriota se ha presentado al doctor Sanorell y ofreciéndose como sujeto para que se le inocule la toxina de la fiebre amarilla, á fin de que se pueda estudiar en él el desarrollo del terrible mal.

El doctor Quesada, sometido á una prueba, será alojado en un departamento oficial, donde una comisión de médicos designada de antemano observará diariamente el desarrollo de la enfermedad, pudiendo así darse cuenta exacta de todos sus sistemas progresivos.

Asegúrese también que llegada la fiebre á un período determinado, se ensayarán los efectos de la autitoxina que el mismo sabio bacteriólogo, el doctor Sanorell, cree haber hallado.

El doce de Septiembre, á las once de la mañana, se verificará en el Ministerio de Hacienda el concurso para el arriendo de los petróleos, habilitándose ese día por ser festivo para tal acto y para la admisión de depósitos en la Intervención central de Hacienda.

Dice un colega:

«Es muy probable que para fines del presente año una casa extranjera, propietaria de un importante grupo minero de Gergal, haya construido y tenga en función un cable á la línea férrea de Linares á Almería, conduciendo las grandes cantidades del mineral ferruginoso que existen en aquella región.»

Han regresado á Vitoria las fuerzas de infantería y caballería que marcharon á Vergara para asistir á la ejecución recientemente verificada en aquella población.

Ha salido de Puerto Rico para la Habana el vapor correo «Montevideo», de la Compañía Trasatlántica.

Alcance Postal

Madrid 24 de Agosto de 1897.

Firma de la Regente

Anteayer firmó la Reina los siguientes decretos:
 Nombrando á D. Francisco Campuzano coronel del regimiento de Santiago.
 —A D. Rafael Pérez Lassas idem de Numancia.
 —A D. Emilio Herrera idem de Sesma.
 —A D. Eladio Vinuesa idem de Talavera.
 —A D. Leopoldo Rojas idem de Vitoria.
 —A D. Ricardo Caruncho idem de Villaviciosa.
 —A D. Francisco Jaquetot idem de húsares de la Princesa.
 —A D. Eduardo Allende jefe de la Remonta de Córdoba.

—A D. Alberto González Peña idem de la de Extremadura.
 —A D. Antonio Rivas de la reserva de Alcázar.
 —A D. José Fernández, de la de Badajoz.
 —A D. Eduardo Jalón, de la de Málaga.
 —A D. Miguel Macayo, de la de Palencia.
 —A D. Manuel Bretón, de la de Sevilla.
 —A D. Luis Fontordena, de la de Cádiz.
 —A D. Antonio Rodríguez, de la de Madrid.

—Nombrando jefe del quinto tercio de la Guardia civil de Valencia al coronel D. Francisco Brotón.

—Jefe de la comandancia de Ciudad Real, á D. Manuel Martó.

—De la de Jaén á D. Francisco Hernández.

—En comisión en Cuba, á D. Ignacio Sierra.

También ha firmado la Reina el nombramiento de D. José Benito para una canonjía en Jerez y tres indultos de penas leves correspondientes á las audiencias de Pamplona, Madrid y Sevilla; aprobando la cesantía del jefe de impuestos de Filipinas D. Agustín Velasco y nombrando para reemplazarle á don Enrique Mella.

Ayer firmó también los siguientes:
 Guerra.—Ascenso á general de división del de brigada, D. José Toral Velázquez.

Idem á general de brigada, del coronel de infantería D. Leopoldo Béjar.

Disponiendo cese en el cargo de sub-inspector de la Guardia civil, el general de brigada D. Emiliano Loño, sustituyéndole el general D. Felipe Garrido.

Concediendo la gran cruz roja del Mérito militar, pensionada, al general de brigada D. Ignacio Montaner.

El duque de Tetuán no ha puesto ningún decreto á la firma.

Anoche comentábase bastante las noticias llegadas de San Sebastián y relacionadas con los juicios formados por los hombres políticos acerca de declaraciones recientes que han aparecido en la prensa.

La prodigalidad con que en estos días se viene abusando de las intervenciones va á ser motivo para que muy en breve cuantas nuevas declaraciones se publiquen se pongan en cuarentena, y no se crean, ni se las conceda autoridad alguna.

Espérase que todas estas nebulosidades con que algunos pretenden presentar nuestra política interior quedarán disipadas con la venida del presidente del Consejo, cuyas manifestaciones han de acallar por completo á la opinión y señalarla los derroteros que se van á seguir.

Anoche dábase como cosa cierta que el Sr. Silvela había recibido una carta de un importante hombre público, exponiéndole con toda sinceridad el efecto que había causado en el Gobierno las declaraciones que le atribuye un diario malagueño.

El señor presidente del Consejo sale hoy de San Sebastián, llegando mañana por la mañana á Madrid.

El jueves se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia, al que se le da bastante importancia.

Nada de nuevo dicen los telegramas que hasta diez minutos antes de salir el correo se han recibido en Madrid.

Toda la política está encalmada y hasta que regrese el presidente y se celebren Consejos, todo no son más que conjeturas.

Bolsa

Interior contado.....	64'60
» fin de mes.....	64'57
» próximo.....	64'57
Exterior contado.....	80'80
» fin de mes.....	80'80
» próximo.....	00'00
Filipinas.....	95'70
Tesoro.....	101'30
Amortizable.....	79'60
Cubas 5 por 100.....	79'95
Cubas 6 por 100.....	96'40
Tabacos.....	214'00
Banco.....	414'00

Aduanas.....	96,25
Paris.....(apertura.....)	61'94
(cierre.....)	61'93
Barcelona.....(apertura.....)	64'67
(cierre.....)	64'60
Francos.....	30'85
Libras.....	32'96
Bolsin (cierre) cinco tarde.....	64'57

EL CORRESPONSAL.

Comunicado

Sr. Director de LA VOZ DE LA PROVINCIA:

Muy señor nuestro: Faltaríamos al más sagrado de los deberes, al de la gratitud, si al ausentarnos de esta ciudad no manifestásemos públicamente nuestro profundo reconocimiento hacia la distinguida prensa de esta localidad, así por la galantería con que nos ha favorecido, como por la benevolencia con que nos ha juzgado, premiando, con creces, lo escaso de nuestros méritos artísticos.

Reciba, pues, desde estas líneas nuestro sincero agradecimiento, pues ella ha sido en verdad la única que nos ha alentado con entusiasmo durante el corto número de funciones que hemos dado en este teatro y ante una escasisima concurrencia á la que también agradecemos la cooperación prestada y los aplausos con que nos ha honrado.

Al ausentarnos, pues, y conociendo, desgraciadamente, el erróneo concepto en que algunas personas tienen á los artistas en general, suplicamos á usted encarecidamente, tenga la bondad de dar publicidad á estas líneas, en las que, al par que, gustosos, hacemos constar nuestra gratitud hacia usted, deseamos conste también públicamente que esta Compañía sale de Huesca sin dejar crédito alguno pendiente, con el objeto de que queden, por lo mismo, en el lugar que les corresponde los honrosos nombres de los artistas que la componen.

Dando á usted, señor director, anticipadas gracias por su amabilidad y reiterándole una vez más nuestra gratitud, queda de usted affma.—La Compañía de D.^a Concepción Ferrer.

Huesca 25 de Agosto de 1897.

ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio particular.)

Madrid 25, 11'50 mañana (núm. 65.)
 Madrid 25, 12 tarde (núm. 67.)
 Madrid 25, 1'45 tarde (núm. 70.)

La última semana en Cuba

Un despacho oficial contiene el resumen de las operaciones de la última semana.

En varios encuentros en distintas provincias hicimos á los rebeldes 168 muertos; les cogimos 14 prisioneros, 54 fusiles y 78 caballos.

La fuerza leal ha tenido 17 muertos y 37 heridos.

Se han presentado 14 insurrectos armados y 169 sin armas.

Mr. Faure en Rusia

El presidente de la República francesa ha llegado á San Petersburgo. Se le ha hecho un recibimiento entusiasta.

El pueblo vitoreó á Mr. Faure y dió vivas á Francia y á Rusia.

Noticias de Marina

Ha salido de Valencia el cañonero «Cocodrilo» y de Tenerife para Rio de Oro el «Eulalia».

Se ha encargado del mando del departamento de Cádiz el nuevo capitán general del mismo D. Domingo de Castro, Vicealmirante de la Armada.

Funerales

El comandante general de la escuadra telegrafía al ministro de Marina lo siguiente:

Invitados por la Diputación provincial de la Coruña con el personal á mis órdenes he asistido á las hon-

ras fúnebres celebradas en sufragio del alma del que fué presidente del Consejo de ministros Sr. Cánovas del Castillo.

Bajó á tierra una compañía de desembarco para hacer los honores y los buques durante el funeral tuvieron la bandera á media asta saludando con 15 cañonazos como igualmente la plaza.

Conferencia con la Regente

En San Sebastián ha conferenciado extensamente con S. M. la Reina el caracterizado silvelista Sr. Dato.

Se atribuye gran importancia al asunto tratado en el Palacio de Miramar.

Azcárraga de viaje.—Lo que dice el presidente

Al salir el Sr. Azcárraga, presidente del Consejo de ministros, de San Sebastián y emprender el viaje de regreso á la Corte, ha declarado que no le sorprendía la carta del general Martínez Campos, pues conocía sus principales afirmaciones.

El jefe de los liberales.—Declaraciones

El Sr. Sagasta ha hecho nuevas declaraciones.

Dice que convendría que los conservadores legalizaran la actual situación económica.

Que mientras el duque de Tetuán permanezca en el ministerio, persistirá en el retraimiento.

Considera á los ministros divididos y dice que no pueden relevar á Weyler.

Firma

S. M. la Reina ha firmado un decreto nombrando oficial primero del ministerio de Marina al capitán de fragata D. José Rodríguez Trujillo.

El relevo de Weyler

En los círculos políticos se sigue hablando mucho de esta cuestión.

La opinión general es que no será relevado.

Lo mismo que se decía ayer.

Refuerzos

Créese que con el contingente del reemplazo actual habrá suficiente número para cubrir bajas en Cuba y Filipinas, y por tanto, no se enviarán más expediciones militares.

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco á cargo de F. Delgado



PRIMER ANIVERSARIO

D. Valeriano Laplana y Ciria

2.º Teniente que fué de la Escala de Reserva
 Falleció el día 26 de Agosto de 1897

R. I. P.

La familia, suplica á sus amigos reiteren sus oraciones á Dios en favor del alma del finado y asistir á la Misa de Aniversario que se celebrará en la iglesia parroquial de San Pedro el Viejo el día 26 de los corrientes, á las nueve y cuarto de la mañana; por lo que quedará la familia sumamente agradecida.

Huesca 25 Agosto 1897.

SECCION DE ANUNCIOS

Males de orina

Cura sin sondar ni operar. Dilatación de las estrecheces. Rotura y espelición de los cálculos (piedra) y arenillas. Catarro de la vejiga y de los riñones (cólicos nefríticos), próstata, incontinenia, debilidad, orina turbia con posos blancos ó rojos, con sangre, etc. Infalibles Sales Koch: 7 pesetas. Van correo. Calmante instantáneo de los dolores y ataques Consulta diaria, gratis y por correo. **Gabinete Norteamericano**, Montera, 33, 1.º, MADRID. Se vende en Huesca *farmacia de D. José Rodellar*.

SORDOS

Quien lo sea es por querer. 300 sordos, 300 curas. Contra sordera del Dr. Tompson, de New-York. Infalible en todas las sorderas, ruidos, zumbidos, flujos, etc., sin peligro y agradable 4 pesetas caja. Va por correo. Consultas, prospectos gratis y por carta, Dr. Herrera, calle de la Montera, 33, Madrid. Para curar y aliviar **Estómago** por crónicos que los males del sean. Discos Herrera, 4 pesetas. Van por correo. Consulta gratis. Se venden en Huesca *farmacia de don José Rodellar*.

Impotencia

Pérdidas, Debilidad Genital, Esterilidad, Histérico, Nervosismo, Parálisis, Reblancimiento, Cura infalible y rápida con el Tónico Koch, sin peligro, 9 pesetas caja. Va por correo. Consultas, prospectos gratis y por carta.

Gabinete Norteamericano

Montera, 33, 1.º—MADRID

Se venden en Huesca *farmacia de D. José Rodellar*.

Farmacia de J. Rodellar

Vega Armijo, 2.—Coso alto, al (esquina al porche)

Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas minero-medicinales.—Ortopedia.—Despacho esmerado.

Polvos anticloróticos (llamados de Adahuesca), medicación eficaz para la curación de la anemia, clorosis (opilación), dismenorrea y en general para todos los estados patológicos dependientes de pobreza ó debilidad de la sangre.

Medicamento acreditado y de seguros resultados. Precio de la caja, 1.50 pesetas.

Pomada especial para curar las grietas ó cortes de los pechos, pesetas 1.50 tarro.

Pomada contra la sarna.—Curación rápida y segura sin necesidad de friccionar todo el cuerpo.—Pesetas 1.50 tarro.

ANSELMO LLANAS

Ex-Médico de Sanidad Militar

Consulta médico-quirúrgica y especial de las enfermedades del corazón y pulmones.

De once á una, Coso alto, 51

Harmoniums de Alexandre

RECONOCIDOS COMO LOS MEJORES

PIANOS, PIANOS, PIANOS

Instrumentos de música de todas clases

MÚSICA BARATÍSIMA

Juan Ayne, Fernando VII, 51, 53, y Coll, 23, Barcelona

GRAN BALNEARIO DE BETELU (Navarra)

TRES MANANTIALES DISTINTOS

Aguas sulfuroso-sódicas, termales, azoadas
Aguas alcalinas.—Aguas clorurado sódicas

De acción eficaz contra las enfermedades de la piel escrofulosas, herpéticas y reumáticas, estómago, intestinos, hígado, riñones, catarros vexicales.—De acción especial en las enfermedades del aparato respiratorio, catarros nasales, anginas faringeadas, laringitis, bronquitis, lesiones pulmonares y en las enfermedades de la matriz.

Se han realizado para esta temporada importantes reformas y mejoras en el establecimiento, alumbrado eléctrico, completa instalación balnearia, servicio telegráfico, etc.

Viaje económico con billetes de ida y vuelta de Huesca á Tolosa-Betelu, San Sebastián, valederos por 30 y 60 días. Precio: en 2.ª, 41.45 pesetas; en 3.ª, 24.90.

Temporada oficial, 15 de Junio á 30 Septiembre.—Médico Director, D. Manuel Millaruelo.

LOS MEJORES CAFÉS

SON LOS DE LA

Compañía Colonial

Chocolates superiores

50 recompensas industriales

MADRID.—Calles Mayor, 18, y Montera, 8

CONSULTA ESPECIAL

DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

A CARGO DE

Doña Julián Zeidín Saura

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA

Coso bajo, 42, 2.º

SE OPERAN CATARATAS

Denticina Llanas

Acreditada por la experiencia y de tan positivos resultados en el peligroso periodo de la dentición de los niños como puedan serlo cualquiera otra de sus similares.

Medicamento inofensivo que favorece la digestión, facilita el babeo, cohibe los vómitos y evita las inflamaciones agudas de los intestinos.

Caja de 18 dosis, una peseta cincuenta céntimos. De venta en la Farmacia de su autor, Ramiro el Monje, 30, Huesca, Farmacéutico Llanas.

Pomada antiherpética del Dr. D. Justo Ramón
Usada con excelentes resultados en toda clase de herpes
Botes de cuatro y ocho reales

Sigue la venta de las especialidades de la casa, aguas minerales, medicamentos nacionales y extranjeros, artículos ortopédicos y apósitos para curas antisépticas.

Farmacia de Feliciano Llanas, sucesor de D. Carlos Camo, Ramiro el Monje, 30 HUESCA

EL COLEGIO

de **El Angel de las Escuelas**, instalado definitivamente en los espaciosos locales del piso principal, Coso alto, número 51, dirigido por D. Félix Puzo Marcellán, doctor en la Facultad de Filosofía y Letras y Profesor del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia, continuará recibiendo, desde hoy, para durante el verano y para el próximo curso de 1897 á 1898, alumnos internos, medio-internos, vigilados y externos, tanto de primera como de segunda enseñanza y párvulos y á todos los que deseen prepararse para el examen de ingreso, para el de alguna ó algunas asignaturas ó para el grado de Bachiller.

Este Colegio no necesita más recomendaciones que la historia de sus resultados, que archivados están, tanto en los años que estuvo instalado en Zaragoza como en el tiempo que lleva de existencia en Huesca. ¶

El que desee reglamentos se le remitirán.

Agua de Panticosa

Se recibe todos los días, en botellas de todas las cabidas, vendiéndose como siempre en el comercio de Francisco Estaún, sucesor de D. Vicente Susin, de Huesca.

También se expenden para fuera los pedidos que se hagan, á precios económicos.

SE ARRIENDAN

ó ceden á medias cuatro campos con riego tres de ellos, sitos en las partidas Almeriz, Reguero, Valmediana y La Almunia.

Para detalles dirigirse á la Administración de este periódico.

Azúcares y arroces

Por cada peseta de compra

Huesca

COSO ALTO, 24

Un buen regalo

Bujías esteáricas

La Competidora

PARA MAÑANA

Sardineta y merluza fresca.—Escabeches de bonito y sardineta.—Pececitos vivos de colores en peceras desde una á nueve pesetas.

Calle Nueva del Mercado, 5, Huesca

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

Compañía general de seguros sobre la vida á primas fijas

Domicilio en BARCELONA: Calle Anha, n.º 64

CAPITAL DE GARANTIA

10.000.000 de pesetas

Capitales asegurados por la Compañía hasta 31 de Diciembre de 1896..... Ptas. 106.740,728'75

Siniestros pagados hasta igual fecha..... > 5.032,985'23

Satisfecho á los asegurados por otros conceptos..... > 2.356,414'93

En todas las provincias tiene esta Compañía española Delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida que tan útil es á las familias.

Delegado en la provincia de HUESCA, don Genaro Pradels.

Matilde Naude

Camisera y modista en blanco

Con el esmerado gusto y exactitud que tanto la ha acreditado, confecciona todo lo concerniente al ramo de camisería y toda clase de ropa blanca.

También confecciona, ajustándose rigurosamente á la moda, faldones de cristianar, canastillas y equipos de novia, desde el más modesto al más fastuoso.

Coso alto, 54, 2.º

SERVICIO DE CARRUAJES Á PANTICOSA

DE Martín Navascués (Navarrico) y C.ª

Magnífico LANDEAU y cómodo ÓMNI-BUS, hacen la carrera diariamente desde la estación de Sabinánigo al Balneario de Panticosa.

Acreditado servicio. Mayorales antiguos. Dirigir los pedidos á NAVARRICO en Sabinánigo.